

CONSTANTINE, le 29 Juin 1940.

Centre Départemental
d'Informations

N° 2352/R

COMPTÉ-RENDU PERIODIQUE N° 27 POUR LE MOIS DE JUIN
et COMPTÉ-RENDU JOURNALIER des 28 et 29/6/40~~SECRET~~ETAT D'ESPRIT

a) Européens.-- Ni l'issue de la bataille des Flandres, ni l'inquiétude des familles restées sans nouvelles des leurs, ni même la déclaration de guerre de l'Italie, n'avaient réussi à entamer sérieusement la confiance dans l'issue heureuse de la guerre. L'angoisse est née de l'appel du Président Reynaud au Président Roosevelt. La proclamation du Maréchal Pétain a confirmé toutes les craintes. On a redouté, même, de voir l'Algérie passer sous la domination étrangère. La violente réaction des esprits s'est marquée par des idées d'autonomisme et de résistance locale, et par une manifestation générale d'esprit patriotique. Les proclamations du Général en Chef et du Gouverneur Général, la publication des conditions d'armistice, ont ramené le calme sans atténuer la douleur éprouvée de l'humiliation de la Patrie. La douloureuse résignation de l'ensemble de la population s'est exprimée le 25 Juin. Une certaine effervescence des esprits a encore subsisté depuis lors. Elle s'est manifestée par des bruits et des rumeurs de toutes sortes. La note dominante paraît être, maintenant : ordre et discipline.

DESTINATAIRES

Cabinet Préfet
S.G.I. Alger
Division Cne.
C.I.E.Central
C.I.E.Cne.

Archives.

A côté de quelques manifestations assez déplaisantes de légèreté d'esprit, dans les villes et surtout sur la côte, on peut noter un réconfortant état de générosité du public en faveur des réfugiés. L'Oeuvre Départementale présidée par Monsieur le Préfet Henry Chavin a recueilli à ce jour 220.000 francs.

b) Indigènes.-- Il semble qu'il y ait eu une concordance à peu près constante entre les réactions de la population indigène et celles de la population française. Les malheurs de la Patrie ont été très vivement ressentis par tous. Les femmes indigènes paraissent en avoir été très touchées. L'inquiétude de ne plus être Français a été très vive. Jamais on ne s'est senti aussi étroitement attaché à la France qu'au moment où on a craincé de la perdre. Aussi était-on prêt à tous les sacrifices pour la défense de "notre Mère". On était aussi décidé à se défendre seuls s'il le fallait contre une tentative de domination étrangère. La publication des conditions d'armistice a calmé les plus vives appréhensions. A mesure que renait l'espoir, reparaissent les préoccupations d'ordre économique. On se met à réfléchir sur les événements. Les résultats de ces réflexions sont à suivre de très près.

Au moment de l'entrée en guerre de l'Italie, les Indigènes ont manifesté une hostilité très vive vis-à-vis des Italiens restés en Algérie. Ils ont en général trouvé les Autorités trop indulgentes ou trop lentes à prendre des mesures. La proclamation du général en chef aux Italiens a été jugée généreuse et humaine.

L'hostilité foncière des Indigènes pour les Israélites pourrait trouver quelques encouragements dans les rumeurs propagées sur la responsabilité des Juifs dans la guerre et les malheurs de la France. Il ne semble pas que des manifestations violentes soient à craindre tant

... que les Indigènes sont assurés de rester Français et tant que l'Administration Française veillera à ce que les éléments troubles de la population indigène des grandes villes ne soient incités ni par des Français, ni par des Etrangers, à des actes regrettables.

Les Indigènes ont été très sensibles à la confiance qu'on leur a montrée en acceptant leur concours pour la garde territoriale, la garde civique et même la police.

La générosité des milieux Indigènes n'est pas en reste à côté de celle des Français. La femme de l'Administrateur de Tébessa a pu recueillir dans les milieux indigènes une centaine de mille francs de souscriptions en faveur des Réfugiés.

c) Etrangers. - L'intervention italienne a été la pierre de touche des sentiments des Italiens. Un grand nombre d'entre eux ont très sévèrement jugé l'entrée en guerre de leur pays. La déclaration du Général commandant en Chef les I.O.A.F.H., en calmant les inquiétudes des Italiens loyaux, a provoqué des manifestations de reconnaissance pour l'attitude généreuse des Autorités (G.P.). La population européenne de certains centres paraît avoir eu à se plaindre de l'attitude arrogante de quelques femmes italiennes.

ATTITUDES POLITIQUES ET RELIGIEUSES

L'activité politique a été à peu près nulle pendant le mois. Tous les esprits étaient tournés vers les événements de France.

L'activité religieuse et patriotique a été au premier plan. Des prières publiques ont été dites par toutes les communautés, dans toutes les villes et dans la plupart des Centres importants. On a vu les Indigènes se presser à l'Eglise (Ain-Beida). Les Culémas ont montré, par leur attitude, qu'ils n'étaient pas indifférents aux malheurs publics (en particulier, Cheikh M'Barek El Mili à Mila, et Larbi Tébessi à Tébessa). Les plus intraitables ne se font aucune illusion sur la valeur réelle d'un Etat arabe qui aurait pu être institué sous les auspices de l'Allemagne ou de l'Italie.

Des traces de propagande Mossaliste ont pu être notées dans le Département d'Alger. Dans le Département de Constantine, le Mossalisme et le Communisme paraissent avoir actuellement bien peu de prestige. On a pu cependant noter quelques traces de propagande défaitiste à Biskra.

Depuis que l'inquiétude des esprits s'est calmée, les Indigènes se sont mis à réfléchir (voir ci-dessus). La rapidité de la défaite de la France les a stupéfaits. Ils cherchent à s'en expliquer les causes. On peut penser qu'ils en supputeront un jour les conséquences. Les meilleurs des Indigènes francophiles pensent

...
qu'une politique habile ne doit pas attendre, pour confirmer le loyalisme des Indigènes, le moment où des concessions importantes pourront être arrachées à une évidente faiblesse. La propagande ennemie en langue arabe continue. La propagande anglaise n'est pas sans produire des effets dont il est actuellement difficile de préciser la portée. Ils ne seront peut-être pas tous favorables au prestige de la France et à l'attachement qu'on lui marque encore.

RADIO

La suppression des émissions de la Radio française n'a pas été sans provoquer une certaine inquiétude. On manque de nouvelles. On manque aussi de lettres. On souhaite que les relations postales soient rétablies. Pour la journée du 29 Juin, on a noté, à propos des émissions de la Radio, les remarques suivantes :

a) Radio américaine.-- Les extraits de journaux lus au micro semblent indiquer que la presse est favorable à une aide matérielle de plus en plus forte apportée à l'Angleterre. Le New-York Times expose que l'intervention de la Russie est certainement désagréable à l'Allemagne et humiliante pour l'Italie, et que l'Avance Russe en Bessarabie est favorable aux Anglais.

b) Radio anglaise.-- Le bruit a couru, d'après des informations de la R.B.C., que :

- M. Mandel aurait été arrêté dans un restaurant de Bordeaux. L'arrestation n'aurait pas été maintenue après un entretien entre le Maréchal Pétain et M. Mandel.
- M. Daladier aurait été arrêté à Casablanca.
- M. Paul Reynaud aurait été vu à Casablanca. On sait qu'il a été victime d'un accident d'auto, mais on ne sait où ni dans quelles circonstances.

c) Radio suisse.-- La R.A.S. aurait bombardé de nombreux objectifs en Scandinavie, en Hollande et en Allemagne. Le D.N.B. annoncerait que 43 personnes auraient été tuées à la suite du bombardement de Hollande.

d) Nouvelles diverses attribuées à la Radio sans indication de sources.-- (Notées dans la journée du 29 Juin) :

- Des éléments de la flotte turque auraient appareillé pour la Mer Noire.
- L'appel adressé par Londres à la Flotte française pourrait être considéré comme un échec, les équipages paraissant devoir rester fidèles au Gouvernement de Bordeaux. Des Unités de la flotte rejoindraient les ports français, le reste se tiendrait sur les côtes de Syrie.
- Il n'apparaît pas que le Général de Gaulle puisse compter sur les Chefs des territoires de l'Empire Français après la mise au point faite par le Gouvernement au sujet de l'Afrique du Nord.

- La Hongrie aurait adressé à Bucarest une note exigeant la remise de la Transylvanie.
- La Bulgarie aurait présenté à la Roumanie des revendications territoriales.
- La Roumanie aurait décidé la mobilisation générale.
- La flotte américaine se dirigerait vers le canal de Panama

e) OBSERVATIONS. - Le public se plaint, en général, du brouillage opéré sur les postes anglais. Il estime que ce brouillage pourrait être limité aux déclarations du Général de Gaulle. Mais que le Gouvernement devrait permettre l'audition du résultat des opérations de guerre de l'Angleterre.

On souhaite aussi que le brouillage effectué en Algérie soit exactement opéré sur les longueurs d'ondes indiquées par l'Autorité supérieure. Il conviendrait notamment, d'éviter que la brouilleure d'émissions anglaises empêche en même temps le brouillage de New-York sur 16 m. 80.

l'audition

SITUATION ECONOMIQUE

La récolte s'annonce médiocre sur les Hauts-Plateaux. Ailleurs les premiers travaux de moissons ont été gênés par les pluies. Cette situation n'est pas sans inquiéter les esprits, au moment où l'Algérie est appelée à se suffire à elle-même. Les premiers appels du Gouvernement et de Chefs d'Associations Agricoles ont été favorablement accueillis.

Quelques doléances sur le manque de main-d'œuvre, en raison de la variété et de l'urgence égale des travaux agricoles en cours. Les maraîchers ont accueilli avec satisfaction le contingent supplémentaire accordé le 20 Juin. Le ravitaillement en légumes paraît assuré, les prix restent élevés.

La viande de boucherie est en baisse légère. Le fourrage est rare et coûte cher (55 francs les 100 kgs). Les prix des ovins sont très hauts.

Seuls les fruits d'été sont à des prix abordables en raison du défaut d'exportation.

On craint que la vie économique du pays ne soit difficile l'année prochain.

Ravitaillement. - Le savon reste encore une denrée rare. Les mesures pour la surveillance des prix font bon effet.

Les Mines de l'Ouenda ont ralenti la production de minerais et licencient du personnel.

P R E S S E

Articles de propagande du C.P.I. publiés par les journaux :

- L'avance des agresseurs -	Républicain du 4/6
- Cadeaux d'amitié -	5/6
- En mat totémique en France -	8/6
- L'anniversaire du grand chef -	10/6
- La petite épargne anglaise au service du pays -	10/6
- Méthodes de guerre allemandes -	11/6
- L'Allemagne attaquée -	14/6
- Dénaturalisation -	14/6
- Les femmes anglaises victimes de leurs maris -	14/6
- La radio allemande et le Maroc -	14/6
- Le jubilé du pont de Forth -	14/6
- Le courage d'une petite soeur des pauvres -	19/6
- Parois de bois et coffres d'acier -	19/6
- Les pommes de terre des cheminots -	19/6
- 3 femmes de chambre à l'honneur -	19/6
- Saint Georges et le Dragon -	21/6
- Suex et le pétrole -	22/6
- Publié à bord	22/6
- Weygand vu par un Anglais -	Les Echos du 1/6
- "d"-	Progrès Guelma 3/6
- Héros barbu -	Eveil de Sétif 3/6
- L'épopée du Hardy -	3/6
- Au dessus du fjord de Bergen -	Echo Sahara 4/6
- L'Angleterre devant le danger -	Dépêche Est 13/6
- Le courage d'une petite soeur des pauvres -	13/6
- Attaqué par une mouette -	Eveil Sétif 15/6
- Un siècle de rivalité -	Les Echos 15/6
- Vérités à soutenir -	En Nadjah 15/6
- Variations allemandes sur la France et 1 ^{er} Angleterre -	Républicain 12/6
- Fragilité de l'Empire Allemand -	Echo Bougie 2/6
- "d"-	Les Echos 8/6
- Durer c'est vaincre -	Les Echos 1/6
- "d"-	Progrès Guelma 3/6
- Nouvelle condamnation du nazisme par les travaillistes britanniques -	Républicain 12/6
- L'initiative de l'agression -	Les Echos 22/6
- Hitler a perdu sa guerre pourrie -	En Nadjah 6/6
- Une arme nouvelle, les parachutistes -	Echo du Sahara 4/6
- La Norvège existe toujours -	En Nadjah 1/6
- Un témoin suédois en Norvège envahie -	En Nadjah 7/6
- La prudence de la France à l'égard des réfugiés étrangers -	En Nadjah 1/6
- Le Salon de la France d'Outre-Mer -	- 5/6
- Une guerre de matériel -	Avenir Sk-Ahras 15/6
- "d"-	En Nadjah 19/6
- L'Allemagne bombarde les civils -	- 16/6
- Voix américaines -	- 13/6
- "d"-	Petit Guelmois 18/6
- L'agression n'empêche pas les bons sentiments -	Avenir Souk-Ahras 9/6
- Les étudiants espions en Suisse -	En Nadjah 11/6
- La réaction suisse à la dernière agression allemande -	- 8/6
	...

- ...
- La réaction suisse à la dernière agression allemande - Dépêche Est 13/6
- L'intégration des Réfugiés dans la vie économique - En Nadjah 9/6
- Les volontaires du sang - Petit Gueldrois 13/6
- La trahison d'un roi n'est pas celle d'un peuple - En Nadjah 12/6
- La guerre jusqu'à la victoire - Dépêche Est 13/6
- Déception allemande sur le moral des Alliés - Progrès Gueldrois 24/6
- La Pologne martyre - Petit Gueldrois 13/6
- Divertissements scolaires en Allemagne - Petit Gueldrois 13/6
- Ivresse allemande de la destruction - Dépêche Est 13/6
- Les Pigeons de la R.A.F. - Petit Gueldrois 13/6
- La poursuite héroïque - Républicain 27/6
- Républicain 27/6

Thèmes de propagande adressés au Journal En-Nadiah

A EXPLOITER :

- 11/6 - Poème en l'honneur de Weygand- (Tunis P.I.T. 5/6)
- Comparaison des pertes navales alliées et ennemis- (Note d'Orientation
n° 149 du Ministère de l'Inform.)

A COMBATTRE :

- 3/6 - Belges maltraités par les Français - (Zeesen 30/5)
- - Baisse du niveau de vie en France - (Moscou 30/5)
- - Jésuite fusillé par les Français - Information de source allemande - (Rome 30/5)
- - Défection des troupes nord-africaines - (Berlin 29/5)
- - Les Autorités françaises empêchent les pêcheurs siciliens de pêcher dans les eaux tunisiennes. - Arabes persécutés en Palestine. - Arabes persécutés en Palestine. - (Berlin 30/5)
- - Attentat anglais contre la vapeur "Président Roosevelt" - (Berlin 25/5)
- 4/6 - Les Arabes doivent se soulever contre les Alliés - (Berlin 26/5)
- - Aviateurs allemands faits prisonniers et assassinés - (Vienne 27/5)
- 6/6 - Supériorité des chars allemands - (Zeesen 1/6)
- - Italiens persécutés à Casablanca - (Rome 2/6)
- - Les Français excitent les Indigènes contre les Italiens - (Zeesen 3/6)
- 7/6 - Manœuvres de l'intelligence service - (Berlin 3/6)
- - La France est en décadence - (Berlin 1/6)
- 8/6 - Conférence : "L'espionnage anglais" - - 2/6
- 11/6 - 1.200.000 prisonniers faits aux Alliés - (Zeesen 5/6)
- - Le trafic du Canal de Suez est nul - - 7/6
- - La politique française au Maroc - (Zeesen 19/6)
- - L'avance allemande - (Zeesen 11/6)
- 15/6 - La France en Syrie et au Liban - (Zeesen 4/6)
- - Les assertions mensongères de la propagande franco-britannique (Zeesen 9/6)